

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José viernes 20 de Octubre de 1905

NÚMERO 1163

## JARDINERIA "LA FLOR"

DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

La fabricación de una buena Emulsión de aceite de bacalao requiere máquinas y aparatos científicamente contruidos que los boticarios no poseen.

Una mala emulsión produce en los enfermos el trastorno de las funciones digestivas, imposibilitando la nutrición y retardando la cura.



### El Triunfo del Mérito.

Todo el que tenga que comprar un frasco de emulsión de aceite de bacalao debe exigir que el boticario le venda la "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" que lleva la marca del "hombre con el pescado á cuestas." Esta marca significa lo mismo que la marca de ley que se encuentra en las joyas de plata ú oro. Emulsiones que no llevan esa marca son lo mismo que las prendas falsas doradas ó niqueladas que fabrican los charlatanes para engañar á los incautos. La "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" ha sido recetada universalmente durante los últimos treinta años con éxito siempre creciente para curar la tuberculosis, las enfermedades del pecho en general, la escrofulosis, raquitismo, anemia, clorosis y todas las afecciones que dependen de la debilidad orgánica.

La "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" es un alimento en forma concentrada que nutre y estimula el apetito de los enfermos poniéndolos en condiciones para poder ingerir y digerir los alimentos ordinarios.

Tratándose de la salud ningún medicamento es caro, si es bueno. Hay razón sobrada para que la "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" cueste unos centavos más que las emulsiones de pacotilla. Con ella los enfermos sanan pronto. Con ella no hay engaño.

SCOTT & BOWNE, Químicos - NUEVA YORK.

### ME VENDEN POR HERMOSA

Donde los Sres CHAVES y LUTZ me encontraréis

En EL ACORAZADO de BERTHEAU y C<sup>o</sup>, os informarán. Esta acreditada fábrica de calzado también vende las

famosas máquinas de SINGER

Haced una visita á la casa de Bertheau y C<sup>o</sup> y os convenceréis

### EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba Pocote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También soletas, caderas y Gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y paralelos. Reglas cortadas á 10 y 15 centímetros, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

### GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPANIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicaria y colchonería

### CAL DE CONCHA.

En mi Funeraria sita en la Plaza de Ganado, vendo cal por mayor á precios sin competencia. Se mandará á domicilio en esta ciudad, avisando anticipadamente.

ENRIQUE AZOFEIFA.



### ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á ocasiones más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ú oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ú otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

### LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ú orinar con demasiada frecuencia ó á retazos; ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropsia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido jurisconsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magis, terio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35-Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomados. Poniendo á los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella, alcanzarán una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.- Enviaremos una muestra gratis, franco de porte desde Buffalo, á quien nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan & Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

**ADVERTENCIA**

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente, sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y refiado del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

**“EL DERECHO”**

Director y Editor

**Manuel Castro Q.**

Administrador

**Rubén Méndez**

Colaboración

**DEFENSA**

del ex-presidente de Honduras  
**Don Policarpo Bonilla**

Señor:

Cumpliendo instrucciones concretas y terminantes de doña Emma de Bonilla, noble é infortunada matrona de Tegucigalpa, tengo el honor de enviar á Ud. la defensa del ex-Presidente, Dr. don Policarpo Bonilla, de los cargos de asesino é incendiario que formuló contra él el Gobierno de don Manuel Bonilla, ante los esclavizados tribunales de Honduras.

El ex-Presidente recorre, y por las mismísimas causas, el calvario en que fué sacrificado el fundador del Partido Republicano, don Félix Arcadio Montero, á quien en unión del Licenciado Villalobos, tuve el insigne honor de defender ante estos tribunales, en idénticas circunstancias. Ambos tuvieron el error de creer en la justicia esclavizada y de tratar de justificarse de cargos destituidos de sentido común que nadie ha creído. La verdad es que cuando se tiene la talla de estos dos hombres, y el infortunio los visita, se pone la cabeza sobre el tajo, se encomienda el alma á Dios y la memoria á la posteridad. Tal es mi humilde opinión sobre el particular.

Señor Redactor: Su ministerio es un sacerdocio. Usted le debe la verdad á sus contemporáneos. Expóngala sin consideración ninguna al grande infortunio de doña Emma que tiene fe en la justicia de la causa de su marido, y que por lo mismo invita á Ud. para dar su opinión con entera libertad, porque la noble matrona hondureña no pide conmiseración, sino justicia.

Soy como siempre con toda consideración su muy atento y seguro servidor,

**A. SANTOS.**

**Telegrama de Guatemala**

Octubre, 20,

A LA PRENSA.

El eficaz fomento de la educación popular al asumir la importancia de un dogma democrático es la más genuina aspiración de los hombres, la mejor causa de los pueblos cultos y el deber primordial de los Gobiernos progresistas, nada más interesante y simpático para la prensa, y por eso la centroamericana siempre acoge patriótica todo acto que tienda á realizar aquel objetivo de las sociedades modernas, en la convicción de que este criterio predomina en su estimable órgano de publicidad: he recibido instrucciones del Presidente de la República para invitarlo á asistir por medio de su delegado en la tribuna de la prensa de las próximas fiestas escolares. Agradeceré pues, á Ud., se digne comunicarme por telégrafo los nombres de las personas que representarán á esa importante empresa los días 29, 30 y 31 del corriente en el campo de Minerva.

Soy de Ud. con distinguido aprecio, muy atto. servidor,

Joaquín Méndez,

Subsecretario de Relaciones Exteriores.

Elaborado á la moda  
Buenas pieles.—Consistente y Barato  
Calzado de Roberto Sánchez

**NOE RUIZ**

El caballero que respondía al nombre que dejo citado, quien desempeñaba el puesto de Jefe del Resguardo Fiscal, salió de esta ciudad el viernes en el tren ordinario para Esparta, acompañado de tres subalternos suyos. Iban en comisión para “Los Nances”, con el fin de apresar un contrabando, y al efecto siguieron de Esparta camino de Santo Domingo. Al llegar cerca de Paires hallaron tres desconocidos á quienes el resguardo, comandado por Ruiz, ordenó hacer alto, pero los que venían eran unos chinos que traían dinero porque venían á este puerto á esperar el vapor para hacer viaje á San Francisco. Los chinos á la voz de “alto” contestaron disparando sus revólveres al aire, como para intimidar á sus interlocutores, pues sin duda creyeron que en lugar de guardas más bien eran asaltantes y así se explica el que ellos hicieran uso de sus revólveres. La comisión dicha también hizo uso de sus armas para obligar á los desconocidos á que se dejaran identificar. Se cambiaron doce tiros entre la comisión y los chinos y al fin el resguardo capturó uno, pues los otros salieron huyendo; una vez que vieron que no eran contrabandistas dejaron ir al capturado y la comisión siguió identificando á todo el que encontraba en el camino. En la mañana siguiente, el joven Ruiz había regresado ya junto con sus compañeros á Esparta, y fué á casa del chino Acón é hizo saber que con motivo de la reyerta que sus paisanos le ocasionaron al resguardo, se le perdió una capa que le costaba \$50-00 (Aquí consta que sí le costó esa suma la capa dicha). Acón en vista de eso y de que sus paisanos no sólo habían dado motivo para pagar ese daño sino también para traerlos amarrados por haber hecho fuego á una autoridad como ésta, que tiene jurisdicción en la República, pagó á Ruiz los \$50-00. Acón contó esto inmediatamente, y no sabemos por qué conducto llegó á conocimiento del ya famoso alcalde Leopoldo Peña, (que Dios lo

ayude), y este funcionario oficiosamente fué á casa de Acón á informarse y en presencia de algunos otros hizo que el chino dicho le refiriera los hechos ocurridos con Ruiz. Sin más trámites, procedió á capturar á los guardas y su jefe, ordenando que los desarmaran. Se encontraba Ruiz en el balcón de la oficina de Peña, cuyo Alcalde le había manifestado que se trataba de un proceso que se le iba á seguir, el cual no se podría arreglar de ninguna manera. Ruiz le interrogó sobre si le parecía mucho lo que le habían pagado por su capa, y manifestó que él, de acuerdo, podía recibir lo que le dieran; pero Peña no aceptó aquel ofrecimiento bastante conciliador, y á continuación trabaron un conflicto la policía y los guardas, pues éstos no se dejaban desarmar, alegando que sólo su jefe podía hacerlo; pero don Leopoldo gritó á los policías: “Desarmen á esos malcriados, encalabócenlos y échenlos al cepo.” Lo anterior aconteció en presencia de Ruiz, quien desde el balcón contemplaba el atropello, y ordenó á sus subalternos que entregaran las armas. Él también se despojó de la suya y dió fin á los planes de don Leopoldo quitándose la vida.

El proceder del señor Alcalde no sé como pueda calificarse, porque yo creo que fué prematuro y sin trámites de ley de ninguna clase; pero se trataba de unos chinos y . . . . . La opinión pública juzga concienzudamente y lanza su anatema sobre el responsable de la muerte fatal de Ruiz. Todo el vecindario espartano ha sido conmovido con este acontecimiento. Ruiz, era estimado de todos, sin distinción de personas y es tal el aprecio que se le tenía que el supuesto hecho autoritario del Alcalde ha causado indignación.

Del proceso ó sumario no he tenido ningún pormenor.

Lo anterior nos lo informó persona que fué á ver á Ruiz por última vez.

Este asunto debe aclararse ante los tribunales de justicia, con bastante actividad. La vindicta pública lo comenta desfavorable al referido Peña. Veremos qué resulta del proceso.

En breve informaremos más sobre el particular.

*El Corresponsal.*

Puntarenas, octubre 17 de 1905.

Tobias Gutierrez V.  
Pasante de Abogado  
Bufete: Frente á los Juzgados

**Notas domingueñas**

Para EL DERECHO.

Al señor Director:

Suplécole dar cabida en las columnas de su importante periódico á estas mal forjadas notas que me tomo la libertad de enviarle, con el fin de informar á nuestros lectores de los hechos locales que llaman más la atención.

En la noche del día once del mes en curso, tuvo lugar un espléndido baile en el salón del “Hotel Universo,” con motivo del aniversario del descubrimiento de América, por el inmortal Cristóbal Colón.

Las personas que concurrieron al baile son de lo más selecto de nuestra sociedad. Entre las señoritas recordamos á la bella Rosita Jiménez, á su hermana Elisa, á Sofia y Teresa Soler, acompañadas de su señora madre, y á otras muchas que sería prolijo enumerar.

Entre los caballeros estaban el poeta don Manuel Jiménez, don Tulio

Mora, don Vicente Alvarez y los jóvenes don Crisanto Vargas, don Leonardo Elizondo y don Gerardo Azofeifa.

A las dos de la madrugada desfiló la concurrencia á sus casas, no sin ir cada uno satisfecho de que la nota sobresaliente de la reunión fué la cultura y alegría sin límites, por la cual será una fiesta de las que dejan imborrables recuerdos.

—Terminada que fué la propaganda política, el pueblo ha empezado á tomar nuevos bríos y está decidiéndose á entrar de lleno en el interés público y particular: ya emprende sin miedo. Entre lo que llama más la atención se encuentra el actual Municipio, quien se ha interesado para que se mande limpiar la plaza pública; débese esto en gran parte al Presidente de dicha Corporación, quien se toma algún interés por el bien público.

—Hemos sido informados de que se ha dado una disposición para mandar abrir ó ensanchar algunas calles que nos parece son de veras de imperiosa necesidad, pues nuestra población necesita ya que se vaya ensanchando aunque sea poco á poco el cuadrante. Llevando á cabo esta empresa, de seguro subiremos un peldaño más en la escala del progreso.

Ya que hablamos de calles, esperamos también se nos manden componer el camino que conduce al Coyolar y el denominado El Tigre, por encontrarse en bastante mal estado y ser muy transitados. De ese modo el Municipio daría muestras de que sabe emplear el dinero producido por los detalles, y dejaría al mismo tiempo llena de gratitud á la comunidad, y no amargos recuerdos como los imborrables que tenemos de determinados municipios, que han gastado los fondos pertenecientes á este lugar en construcciones que no han producido ninguna utilidad.

Concluyo aquí esta correspondencia para no hacerme extenso. En mi próxima escribiré con más detalles sobre el movimiento intelectual y material en esta localidad, y me suscribo del señor Director,

Su affmo. s. s.,

*El corresponsal.*

Santo Domingo de San Mateo, octubre 15 de 1905.

**MUERTE TRAGICA**

En la madrugada del 14 de los corrientes, fué víctima de una desgracia nuestro amigo y compañero republicano don Manuel Cortés Pérez. Su cuerpo fué triturado en la parte superior, por dos piones que dan la fuerza y ponen en movimiento las mazas del trapiche hidráulico de la hacienda de propiedad de don Guillermo Brealey en la cual trabajaba el señor Cortés.

Para llevar á cabo el entierro del cadáver el mismo día, y para auxiliar en algo á la familia del finado, la cual es sumamente pobre, hizo todo lo que estuvo á su alcance el bondadoso y magnífico caballero don Abraham Conejo, mandador de la antedicha hacienda. Esa clase de hechos humanitarios bien valen la pena de mencionarlos y por ellos alabar al señor Conejo.

Nuestro sincero pésame para la apreciable familia por tan sensible pérdida.

*Corresponsal.*

Santa Bárbara de Heredia, octubre 18 de 1905.

**OFICIAL**

**INSTRUCCIÓN PÚBLICA**

Declara exentos del pago de las cuotas con que fueron detallados por la Junta de Educación de la villa de Atenas, para la construcción del edificio escolar, á los señores José y Felipe Campos Arce y Pedro y Jesús Rodríguez Barrantes.

**GOBERNACIÓN**

Acepta la renuncia presentada por don Gerardo Pérez del cargo de Jefe Político del cantón de Esparta de la comarca de Puntarenas, y nombra á don Benancio Mena para el desempeño de esas funciones.

**POLICÍA**

Nombra á don Juan Alvarado Mata para Agente de Policía del Destierro, jurisdicción de la comarca de Limón, plaza creada en el Presupuesto recientemente publicado.

—Nombra á don Leonardo García para Agente de Policía de Zapote de Guatuso, en lugar de Vicente Paniagua, á quien se acepta su renuncia.

**HACIENDA Y COMERCIO**

Señala al Visitador de Oficinas Fiscales, además de las atribuciones establecidas en el acuerdo número 22 de 26 de marzo de 1902, la de visitar cualquier oficina ó departamento administrativo que le indique la Secretaría de Hacienda, examinar detalladamente la marcha y funcionamiento de la oficina, tomar nota de las deficiencias ó incorrecciones que advierta é informar del resultado de su visita y examen á la antedicha Secretaría de Hacienda.

—Concede á la señora Josefa Calvo Carvajal y á sus hijas legítimas Natalia y Alejandrina Cruz una pensión de veinticinco colones mensuales, comprobado que el esposo de la primera y padre de las dos señoritas solteras, falleció en el desempeño de las funciones de guarda Fiscal en Sarapiquí.

**GOBERNACIÓN**

Confirma la resolución del señor Gobernador de la provincia de Heredia, de las 9 de la mañana del 24 de diciembre de 1903, en que confirma el Acuerdo de la Municipalidad de Santo Domingo de esa provincia, consignando en el art. VI de 15 de abril de 1903, en que declaró que no tenía atribuciones para resolver en el reclamo de D. Juan José Zamora García, de St. Dmgo. y D. José Rojas de S. Juan de S. José, con el objeto de que administrativamente se declare que sólo ellos tienen derecho á servirse del agua que corre en una acequia sacada del río Parasito y que desemboca en el río Virilla.

Ocurran los mismos interesados ante los tribunales á establecer la acción que corresponda.

**CRONICA**

**Escándalos**

Son muy frecuentes los que se verifican á deshoras de la noche en una casa que queda no lejos del Parque Central.

La vecindad según lo ha manifestado, agradecería al señor Comandante de Policía, mandar un gendarme en averiguación del particular, y dar los pasos convenientes á fin de imponer el orden en la referida casa, para bien de la vecindad, pues ésta pasa las noches sin dormir á causa de lo dicho anteriormente.

**Lo mejor de los artículos**  
que se expenden en las tiendas de de moda, está en la de don Manuel

Romero. Allí hay solamente artículos frescos y modernos: las mercaderías se renuevan con frecuencia. El gusto más esquisito sale satisfecho de la tienda de don Manuel Romero.

Para el día de difuntos, tiene para adornar las bóvedas, hermosas y bonitas coronas de varios precios.

Ya sabe usted que los dependientes de esta casa están dispuestos a complacer el carácter más delicado, por que así lo permite su cultura social.

### De Jiménez

Hemos sido informados por nuestro corresponsal en esa localidad, que el pueblo está sumamente grato del Gobierno, por haber oído sus clamores en el asunto autoridades, pues a poco tiempo de haberse publicado en este diario una bien fundada queja al señor Ministro, las malas autoridades fueron dadas de baja.

Nosotros nos alegramos bastante, porque somos partidarios de que los pueblos vivan en paz y brille la cultura.

### Boda

Dentro de pocos días contraerá matrimonio nuestro particular amigo don Emilliano Vargas, con una bella señorita de esta ciudad.

Felicitemos con anticipación a la gentil pareja. (Comunicada).

### Por la moralidad

Varias veces la prensa ha llamado la atención del Gobierno para que a las mujeres de vida alegre se les señale un lugar ó barrio separado para que se radiquen; pero siempre este justo clamor de la prensa ha sido desatendido. Esperamos que al fin el señor Ministro se decidirá a dictar tan sana medida que va en bien de la tranquilidad y moralidad pública.

### Comercial

Avisa el Banco de Costa Rica al comercio, que al partir del día de la publicación de este aviso, se recibirán en este Banco los depósitos por derechos de Aduana hasta las tres de la tarde, excepto los sábados que será hasta las dos, hora en que dicho Banco cierra sus oficinas.

San José, 19 de octubre de 1905.

### Léase con atención

Para bailes, banquetes, paseos, bautizos y serenatas ofrece Santana Muñoz buena música ya sea de orquesta ó estudiantina.

Entenderse con él en la Barbería de Pedro Muñoz ó con Carlos Peralta hijo en su tintorería en la Ouesta de Moras.

### Al comercio

Un joven con buenas recomendaciones desea practicar Teneduría de Libros sin remuneración de cualquiera de sus servicios en la oficina.

Informes en esta oficina.

## Noticias del exterior

### POR CABLE

New York, 19.

### LAS ULTIMAS AMERICANAS

En Chicago veintisiete vírgenes organizaron un anticipado club comprometiéndose a no casarse, todo amor es excluido, toda flirtación prohibida. La apostasía se castiga horriblemente. El casamiento se califica esclavitud. En Nueva York un escultor hizo para la Catedral protestante de "San Juan el Divino", varios grupos de ángeles en mármol. Cuando los colocó en la Catedral, levantóse una

crítica general, porque los ángeles eran masculinos. Los diarios publicaron largos editoriales y cartas numerosas polemizando si los ángeles son machos ó hembras! Por fin el escultor exasperado rompió las estatuas á martillazos. En Cleveland, Mr. Rockefeller propuso instalar en los sótanos de la iglesia bautista, un casino para hombres, con billares, etc. El Pastor y director de la iglesia aprobaron el proyecto. En Chicago se abrió en la Clínica Médica una sección de vivisección. Ocho mujeres inscribiéronse en la clase. En esta ciudad de Nueva York, dos diarios discuten seriamente si Matusalén murió ahogado en el diluvio universal. Sostiene uno que murió un año antes. También discuten respecto su edad, sosteniendo uno que vivió 782 años.

Madrid, 19.—El Gobernador de Madrid dice que es inexacta absolutamente la noticia publicada en el Gil Blas de París, referente á la aprehensión en ésta debido á la llegada de una importante cantidad de dinamita oculta en cestos de flores procedentes de París y Barcelona destinada á un atentado. Se está decorando la Embajada Francesa. El exterior llama la atención por el buen gusto de los aparatos de iluminación y en el interior por los soberbios tapices, magníficas alfombras y hermosos y artísticos muebles. En los salones figuran retratos al óleo de todos los embajadores de Francia, desde Richilieu, excepto los actuales.

Panamá, 19.—Se muestra mucho interés por la próxima venida del Secretario de la guerra Taft y miembros de la comisión de fortificaciones. Los dueños de los puntos propios para la construcción de fortalezas esperan recibir buenos precios por ellos. Diez palas á vapor están funcionando en Culebra y demás puntos. A pesar de las lluvias torrenciales, la construcción de la nueva vía férrea para el uso del canal está progresando favorablemente. Al principio de la estación seca se espera tener una nueva vía directa desde Culebra hasta la Boca. La congestión de carga en Colón está peor que nunca y no hay esperanza de alivio inmediato.

Nueva York, 19.—Bajo el epígrafe "Siente que posemos las Filipinas", el "Evening Post" publica el siguiente telegrama de Desmoines: "El Senador Du Bois de Ydaho, quien halláse en camino para su casa de regreso de las Filipinas, donde fué con una comitiva, Taft dijo: "Hablando con toda la franqueza, en nuestra comitiva solamente hubo una persona que no sentía que posemos Filipinas; este era el mismo Taft. Creo que él está poseído de la idea de que las islas fueron colocadas en nuestras manos por la Providencia y que las ocupamos y dominamos por razones providenciales. Esas islas están destinadas á ser fuente de grandes dificultades para nos

otros. Los filipinos nos aborrecen. Los dos pueblos se apartan más cada día. En mi juicio el filipino al mismo tiempo que teme á nuestro soldado, guárdale su aborrecimiento; la instrucción que les estamos dando está calculada para enseñarle á aborrecernos más que temernos y algún día empezará otra vez á tirar á nuestros soldados".

Petersburgo, 19.—El Czar se halla enfermo en Peterhoff. Así es que se ha pospuesto hasta el 25 su marcha para ésta. La plaga bubónica se ha presentado otra vez en la línea del ferrocarril transiberiano. Se ha publicado un rescripto imperial, confirmando á Lamsdorff la orden de Vladimir, de primera clase, en reconocimiento de sus señalados servicios prestados á la patria durante la guerra y durante las negociaciones de paz. Se ha nombrado á Linevitch edecán del Emperador. El Ministerio de la Guerra ha comunicado á Linevitch la noticia de la ratificación del tratado de paz, dándole al mismo tiempo orden de dar los pasos necesarios para cumplir con sus estipulaciones, retirando el ejército de Manchuria dentro del término de 18 meses y de evacuar á Corea. No se ha resuelto aún la cuestión del tamaño del ejército que permanecerá en Siberia. Los desórdenes de Moscow motivaron un movimiento huelguista y de desorden por todo el país, que promete dar por resultado una repetición del trastorno de los meses de enero y febrero próximos pasados.

Roma, 19.—El Padre Rodríguez, director del Observatorio del Vaticano, anuncia hoy oficialmente el descubrimiento de una mancha solar de dimensiones extraordinarias, pues es más grande que la que se descubrió en el mes de febrero. Se compone de 7 núcleos principales y su longitud es igual á un octavo de diámetro del sol y su latitud es un poco menos que su longitud. La mancha cubre un área de más de doce mil millones de millas cuadradas. Dentro de tres días, dice Rodríguez, la mancha habrá alcanzado el centro del sol. La mancha se puede ver sin necesidad de aparato.

Tanger, 19.—Es infundada la noticia de que han sido puestos en libertad el Capitán Crowther y el teniente Hatton de la marina británica, capturados por la tribu Anghiera. Sin embargo, las gestiones en este sentido progresan favorablemente.

París, 19.—Telegramas oficiales confirman la noticia de la captura de los oficiales británicos. Sentimiento oficial de ésta favorece decididamente á Inglaterra y está dispuesta á secundar cualquier paso de ella para obtener una satisfacción. Los diarios dicen que el incidente es resultado de la intervención alemana con proyectos franceses para establecer la administración de orden en Marruecos.

## DE LAS FABRICAS LA MEJOR

### BUSQUE LA DE CALZADO DE ROBERTO SANCHEZ

Pida hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños.

Solicite en la Zapatería de ROBERTO SANCHEZ

— las pieles más finas y consistentes —

Con poco dinero se consigue un par de zapatos de inmejorable calidad

DIRECCION:— Avenida Central O; frente al Mercado y contiguo al Mr. Asch.

ASMA

BRONQUITIS

## Tabonuco al Guayacol

TUBERCULOSIS DE TODO GENERO

BRONCORREAS

CATARROS

BOTICA DE LA VIOLETA

## La afamada fábrica de calzado

—: cuyos precios son los más bajos:—

EL ACORAZADO

do  
BERTHEAU & Co.



Continúa realizando calzado de inmejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde \$ 12.00 hasta \$ 2.00 el par.

¡ Zapatos ¡cosidos! ¡

SAN JOSÉ.—C. R.

## DONDE ESTABA CAVALLINI

### CON SU RESTAURANT

MONLOUIS abrió su Hotel y Restaurant Central enteramente reformado. La cocina está bajo su dirección. Desde luego la comida será de inmejorable preparación. Hay que acordarse que MONLOUIS TIENE BUENA CUCHARA.

—: Hay una cantina bien surtida:—

Cuando usted quiera darse gusto comiendo y bebiendo, vaya dond Monlcuis, al Hotel Central, esquina opuestade la Tesorería de la Juna de Caridad.—Avenida Central Oeste.

## Se alquilan tres casas

Una de ellas cien varas al Norte del Mercado, aparente para establecimiento de comercio; otra situada cincuent varas al Norte del Mercado, adecuada para una familia pequeña y la tercera en la plazuela de San Francisco de la Sabana.

En este diario y en la calle 17 Norte, Paso de la vaca, informarán.

## CASAS DE CAMPO

Se venden á precio de quema DOS CASAS CÓMODAS para familia grande ó pequeña, en San Vicente. Para informes dirigirse en San José á la oficina de don Tobías Gutiérrez, frente á los Juzgados ó en San Vicente al que suscribe.

SANTIAGO GUTIÉRREZ.

## MAESTRO AZUCARERO

Se necesita uno competente para manejar un Tacho al vacío. Informará:—Juan Rojas H, en su tienda, frete al Banco de Costa Rica.

Octubre de 1905.

**BUEN NEGOCIO**

Se avisa á los interesados y á las personas de buen gusto, que con tigno á la pulpería de Monteaegre, en una de las casas de la sucesión de Roig, en la Calle 12 Sur, se ha trasladado el TALLER de EBANISTERÍA de don Federico Prada, en donde con especialidad se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, como objetos de hueso, marfil, cairey, caucho y cacho á estilo moderno. Se construyen y componen instrumentos de cuerda y todo lo concerniente al ramo.

¡¡Precio módico y estricto cumplimiento!!

**Salvavidas para Dispépticos**

Las **PASTILLAS** del Dr. **RICHARDS** **NEW YORK.** convierten el estómago de tirano en sirviente.

Las **PASTILLAS** del Dr. **RICHARDS** **NEW YORK.** curan el estómago sin gastarlo.

**PASTILLAS** del Dr. **RICHARDS.** **NEW YORK.** Estómago sano, corazón contento.

Para un dispéptico, tomar las **PASTILLAS** del Dr. **RICHARDS** **NEW YORK.** equivale á mudar de estómago.

¡Sálvese el que quiera!!

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 7.

**Tienda de novedades - Manuel Romero**

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse, como también un buen surtido en ropa interior de lana, se garantiza que no encoge

**CERVECERIA TRAUBE**  
LAGER BEER  
**CERVEZA NEGRA**  
**MARCA ESTRELLA**  
BEST STOUT PORTER

**Biblioteca 'PATRIA' de obras dremiadas MADRID**

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso dremiadas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

**Patronato principal**

Excmo. Sr. Marqués de Comillas.  
" " Conde de Bernar.  
" " Conde de Canilleros.  
Ilmo. " Barón de Vilagayá.  
Excmo. " D. Joaq. Sánchez de Toca

**Obras publicadas**

LA GOLONDRINA, [novela] por *Menéndez Pelayo*.  
LA TONTA, [id.] por *Solano Polanco*.  
EPISTOLARIO, [id.] por *Santander Ruiz-Giménez*.  
ALMAS DE ACERO, [id.] por *Rogelio Sánchez*.  
LA HIJA DEL USURERO, [id.] por *Maestre*.  
LA CADENA, [id.] por *Amor Meilán*.  
ENGRACIA, (tradicción hispano-romana) por *Pamplona Escudero*.  
COLECCIÓN DE CUENTO premiados de los señores Menéndez Pelayo Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana.  
Pidaute en todas las librerías de la República

**VIGORIZADOR de la VIDA**

**AFROISIACO del R. BRANDE**

**PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS**

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la niñez ó la vejez.  
Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente a enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cortando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico, un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

**BRANDE Y CA. QUIMICOS.**

241 E. 31 STREET.

NUEVA, YORK E. U. A.

**PLATERIA DE RAFAEL PARIS ESPINAR**

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.  
Brillantes, rubles, esmeraldas, perlas.  
Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

**La Educación**

**ALMACÉN INTERNACIONAL DE ÚTILES ESCOLARES**

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetos de libros para los estudiantes de teneduría de libros, copiadore de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía 50 céntimos cada una; cajitas de papel de luto, etc.

Mi almacén de música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 manos para órgano, para clarinete, para violín, para armonium para flauta, etc., etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra bandurria, contrabajo, mandolina, y laúd cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín etc., etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. BLANCO;

San José, 5 de abril de 1905.

**Manuel Abogado**  
OFICINA:  
BAJOS de la casa de **Castro** AVENIDA CENTRAL E.  
DOÑA JUANA A NUMERO 204  
V: DE ECHEVERIA.  
**Quesada**